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“大散人”陈祖晓速写
◎周晓方

那天，我如约走进陈祖晓的工作室。走进两
百多平方米的空间，几百幅色彩浓烈粗犷的抽象
表现主义风格和带有后期印象派风格的油画以及
书法作品扑面而来，令我震撼，可见其勤奋和多
产。这位艺名为“大散人”，集油画和书法于一身
的两栖艺术家，早已沏茶等我多时了。聊天中，看
得出陈祖晓是一位经历丰富，学养深厚，充满激情
且真诚的人。

这位比我小几个月的同龄人，早年也有着与
我相似的经历：下乡知青。不过他虽然比我在农
村时间长一些，但他实际干农活的时间却没有我
长，究其原因，是因为他在下乡前，就有着绘画和
书法基础，他的书法特长在一次偶然的机会被县
知青办领导发现，由此他被长期借调到县知青
办，后又转调到县文化馆从事美术创作，他有机
会在那里跟随一些艺术家获取教益和启迪，也为
他后来的创作奠定了扎实的基础，对此，他常怀
感恩之情。

知青生活终因知青点的“拨点”而结束，他
回到了阔别三年的家乡青岛。不过，他并未因
此而改善生活状况，而是被分配到粮食局车队
干装卸工，那种称为“老搬”的工作是极端的重
体力工种，好在下雨阴天不上班，平时也只干
一上午，他就有了一些时间，再加上年轻，又
逢改革开放，社会上到处洋溢着开放、活跃、
求知的气氛，他并没有因繁重的工作而放弃
对文化艺术知识的追求，更未放弃自己的画
笔，那段时间他画了很多油画写生，他临池不
辍，频频参加省市和全国美术展览。下乡期
间，他曾参加过高考，成绩在昌潍地区名列前
茅，却因家庭成分问题未能被录取，回青后在

坚持美术创作的同时，他又想报考心仪己久
的浙江美院油画系，也因诸多原因未被录
取。虽然一度失落消沉，但他一直未放弃对
艺术的追求。

是金子总会发光，陈祖晓的才能最终得以施
展，他因在全国财贸系统美术大展油画获二等奖，
省市粮食系统获一等奖并入选省市诸多美展，被
正式调入局工会任专职文体宣传干事，成为市工
人文化宫首批彩画研究会会员。他还是国家一级
田径裁判和篮球裁判，执法许多大型比赛。同时，

他被保送进省工会干部学院学习，后又考取山东
纺织工学院美术系，后来被评为工艺美术类高级
职称。80年代，他曾组织和参与一些画展，在“青
岛美”大展等前卫艺术的标志性展览中，他都是重
要的代表性人物。他现在是青岛艺德画院院长，
青岛市工人文化宫职工美术馆学术委员，青岛当
代艺术研究院油画艺术委员会秘书长，九三学社
社员。

有很长一段时间，陈祖晓从事过多种行当，
如食品安全监督、青岛粮食中转站监督、艺海实
业公司总经理，还曾受邀任海信地产工程专职顾
问等。不过，正如他自嘲的那样，他骨子里就不
是一个生意人。他对我说，那些年，他没法静下
心来画画写字，为此憋得难受，六神无主。2008
年，借着参与筹备青岛油画学会，他又拿起了画
笔。2012年，他在青岛出版艺术馆成立了自己的
艺术工作室，以多年来的人生积累和阅读思考加
以贯穿，心无旁骛地投入油画和书法创作，推掉
了许多与创作无关的社会活动。2016年，他与好
友一起将工作室搬到了岛城知名文化街区十五
大街。十多年来，他写生创作了近四百幅作品，
他说，面对大自然，面对上天投洒下来的光，那种
美无法用语言来表达，世间万物皆可变，唯光无
法改变。他享受这一过程，在这一过程中感悟，
在感悟中激发创作的灵感。他认为艺术家必须
因感而发，还要与时代节拍相合，不能太功利，太
功利了创造不出打动人的作品。

看过陈祖晓作品的人都会留下深刻印象，其
作品风格大气刚正，率真放浪，给人以酣畅淋漓之
感。有学生和粉丝问他画画时会想什么，他说不
要想或少想，什么构图技巧都是多余的，因为很多

灵感是瞬间的火花，要尽快抓住它，这也是陈祖晓
多年积累的艺术感悟。

陈祖晓油画作品的风格介于后期印象派、
表现抽象派之间。但其绘画语言是独特、有个
性的，在青岛油画界独树一帜。近十几年来，他
将中国书法与西方油画相融合，创作了一批具
有当代意味的作品，他的《物?语》综合材料系绘
画作品，在去年青岛首届当代艺术双年展中，受
到国内外专家和同行的高度评价。陈祖晓在这
方面的研究是有深厚基础和独特性的。他认
为，传统书法史将书法置于与绘画同等的地位，
即“书画同源”，二者无论材料还是制作方法都
有很大不同，但从艺术表达的角度看，却又有着
诸多相似之处，都有线与墨色的抽象性。书法
的线条是有质量、有力度、有生命力的。其实，
早在20世纪50年代，西方的抽象主义艺术家如
杜飞、波洛克、马瑟韦尔、毕加索、马蒂斯等，都
试图将中国书法引入其绘画，从而使得绘画具
有东方韵味。而绘画的书法化和书法的绘画
化，也使抽象绘画与中国书法彼此打破了界
限。由于对两者情有所钟，近些年来，陈祖晓有
意无意地针对东西方艺术的结合做了大量的探
索，成绩斐然。

陈祖晓淡泊名利，不入俗流，笔墨耕耘几十
年，从形式语言到艺术观念的探索中心摹手追，再
到实践创作中的灵活运用，归纳提炼，反复推敲和
展现，他经历了从物的认知到精神诉求的升华过
程，表达了其内心对意象美与抽象美的不舍追求
和境界。他认为艺术不能固定在一种思维模式
里，要随时打破它，冲出去，将记忆的碎片重新凝
聚起来，再自然而然地呈现出来。

与王宜振结识源于1986年，记不得是在这
年《儿童时代》的哪一期，同时刊登了我和宜振
的短诗各一首。推选这两首诗发表的，是该刊
资深编辑何景新先生。说来也巧，也就在这年
的9月，于乌鲁木齐召开的全国儿童文学年会
上，天南海北的我们三人终于晤面。惺惺相惜，
相见恨晚。

回想那次年会，借用高朋满座形容，一点儿
也不为过。然而，新朋旧友若想坐下来好好叙
谈，见缝插针却也机会难觅。于是相互约好，这
些天先各忙各的，返回驻地再书信往来细聊。乌
鲁木齐相聚时间也仅有两天，会后行色匆匆互道
珍重。

跟宜振热络起来，清楚地记得是1993年的夏
秋之交。从新疆别过，一晃又过去了六七年光
景。那年儿子考进西北大学读书。从小没出过远
门，猛然打起行李离家要赴西安念书，孩子倒是没
半点儿打怵，做父母的岂能放得下心来？思来想
去，无论如何我都想陪他走这趟西安，重要的是要
带孩子去见他宜振伯伯。宜振宅心仁厚，我也早
有耳闻，对孩子如同自家的娃看待，话说到了还有
啥不放心的呢？疾风劲草，柔情春水。日久见人
心，果如我所愿。

那几年，利用外出开会组稿，找机会我总能跟
宜振见上几面。每次见面，他都会拉紧我的手，呵
呵笑着，不疾不徐地说：“国先，又见面了，最近都
在忙啥呢？”呵呵，他总是这样谦和地笑着，扳起
我的手掌，那神态真的很酷，边聊边用心地瞄上几
眼。每次见面，开场几乎都是如此。儿童诗写得
卓然出彩，呱呱叫谁都有目共睹；岂料《周易》宜
振竟也烂熟于心。只要机会合适，他总乐意给朋
友送上打趣的一卦。谈话的气氛，瞬间会被调剂
得格外舒适温馨。

专注于儿童诗创作，宜振这些年是高歌猛进，
成就斐然。多次荣获国家级创作大奖，享受国务
院政府特殊津贴。迄今已有40余篇诗作被选入
中小学语文教材。初识他，或许很难立马端详出
他的超拔禀赋，敦实的个头，淳朴的面相，暖心的
笑容。尚未开口，那醇厚的劲道就能一下子拉近
彼此距离。那时候晚上10点左右，偶尔他会给我
打来电话。兴奋地将新完成的诗作读给我听，不
言而喻那自然是他满意的新作。读诗品诗是一种
感觉；而面对面交谈，音容笑貌触手可及，分分秒
秒那叫矜贵，收获的却是另一种感觉。激情破茧，
想象奇特，会让你应接不暇。越经品味越耐咀
嚼。言外之意，弦外之音，也就越发喷溅四溢。司
空见惯再寻常的一花一木，若被诗人唤醒，乡土气
息，妙不可言；神情摇曳，飞花轻梦。面对面，你
会觉得这一刹那，诗人心细如发，碧玉妆成。而另
一刹那，却又像是陪伴着一位兄长，田间地头，听
他在跟你聊耕耘聊冷暖，聊对来年的期盼。侃侃
而谈，情不自禁；诚恳自觉真是在做一件了不起的
伟业。其实，说到底创意就是想法表达。拉罗什
富科在他的《箴言集》里说：“某些美德就像是感
觉，没有这种感觉的人既无法看见也无法理解。”
将难以言说的情感，借助诗歌的语言准确到位，呈
现给读者特别是儿童读者，依仗的就是老兄手里
的那支生花之笔！

让我抄录一段《春天的感觉》读读：

春天捏捏我的手
我的手发芽了

春天拍拍我的肩

我的头发开成花朵了

我在春天那儿站了一会儿
我的脚趾生根了
春天看了看我
满意地笑了

我再抄录一段《父亲从乡下来》读读，依然令你
收获满满：

父亲从乡下来
乡下的父亲

伸开粗砺的手
手里握着四个季节

父亲从乡下来
乡下的父亲
用草帽扇风

扇出一串串鸟鸣

乡下的父亲
跟我睡在一起

夜深人静，父亲的骨节在舒展
从骨节里蹦出一片蛙声

能点亮孩子想象的焰火，那才叫诗的魅力所
在！浅显的诗行里，悄然退隐的应是所谓学问与智
慧。唯其如此，诗人也才会变得跟孩子一样，与大
自然融为一体，与春天融为一体。“夺得千峰翠色
来”“野花啼鸟亦欣然”。比喻全是信手拈来，天衣
无缝不留痕迹；既要奇思妙想又要喜闻乐见，出其
不意。亚里士多德在其《诗学》里说：“比喻是天才
的标志”。

有件往事日久蒙尘。2003年盛夏，宜振从西
安给我打来电话，叮嘱为他的新诗写篇评论。一
口应诺下来，未承想此事却被我置脑后了。那段
时间紫陌红尘杂事纠缠，有些自顾不暇，也糟蹋
了我写诗评的心情。后来再想努力补救，又被延
宕错过了机会。浮云流水成了一块心病。理由
再充足，这件事情也是我没有做好。言而无信，
何须辩解？

宜振的粉丝众多，如今谁都知道那是不争
的事实。而不求闻达宅在家里，他还有这样一
位铁粉，宜振却从未听我提起。那粉丝就是我
的老伴，可谓“死忠”里的一员。凡是能找到的
宜振发表的诗歌，都被她极力称颂赞扬过。读
到感动处情不自禁，会热泪盈眶哗哗的。在这
之前，被她礼遇的诗人除了普希金、裴多菲、泰戈
尔，数数还真就不多了呢。哪怕名气再大，也难
引起她的兴趣。自从发现了王宜振的儿童诗之
后，不料老伴却骤然改口了。激荡的超常想象
力，如同发威的金钟罩将其折服！不时地她还会
向我发问：有谁的儿童诗，能达到如此开阔的思
想境界？你说；有谁的儿童诗，能凸显内心如此
独到的艺术造诣？你说。也出乎我的想象，诗人
王宜振的大名，会在她这儿叫得比谁都响亮。家
里仅有的几本王宜振的诗集，都被她堂而皇之地
被摆放在了自己的床头，成了常翻的经典。亚
里士多德说过：“希望是一种清醒的梦境”。我
对老伴讲，陈忠实生前还说过这样一句话，“王
宜振一生都沉浸在儿童的心灵世界，一生都在
为着儿童工作”。老伴听罢频频点头，认为这话
说得足够精彩。

冬天来临，人们自然会想到那凌寒傲骨
的梅花，而于我，却会想及一位与梅花结缘
极深的岛城老者，他就是梅庵先生。

已逾古稀之年的老先生，说他与梅花
有缘，的确千真万确。其实梅庵先生并不
姓梅，而姓臧，大号作骝，号梅庵。由此可
见，他老先生自个也是颇认可与梅花之非
浅缘分。

年逾七旬的臧作骝，用他自己的话讲，
就是一土生土长的农民。他出生于崂山延
脉下的一座山村，这里有一个颇具古韵诗意
的名字：十梅庵。早年间，这里种植了十株
梅树，于是这古朴的山村，便有了这一古雅
的村名。

生长于十梅庵山村的臧作骝，青少年时
期的清贫乏味农家日子里，唯一的志趣就是
画画，这也给灰色居多的单色调日子添了
几分色彩。令乡亲们最感惊奇惊讶的一幕
是，他们常常在冰天雪地中，看到臧作骝对
着村外山坡上的几株凛寒绽放的梅树，手
握画笔，在那儿一画就是几个钟头，头上眉
毛上肩上落满雪花，他竟浑然不觉。于是，

“臧作骝画梅花都画痴了”的戏谑之语便在
十梅庵村中传开来。他听了往往一笑了
之，一如往常地继续画梅花，且乐此不疲。
正是凭着这样一股韧性与执着劲，臧作骝的
画技越来越强，尤其其画梅的作品，在四里
八乡小有名气。

不过青年臧作骝不满足，他听说邻村大
枣园村有位退居的画艺功底很深的王老师，
便去拜访。

在看了臧作骝特意带去的几幅自己的
画作后，老画家点头表示认可。这位老先生
可是非常有名气的一位大家，他就是后来被
尊为青岛派山水画宗师的王仙坡先生。他
是中国最早的油画家之一。青年时代即负
盛名，他与林风眠、李苦禅、肖传玖、傅抱石、
宋步云等中国现代杰出的艺术家交往甚
厚。1932年考入杭州艺专西画系，颇得校长

林风眠及潘天寿、李苦禅等教授的赏识和栽
培。1935年，他与同学王式廓等13人东渡日
本，考入东京大学美术科习油画。1937年

“卢沟桥事变”爆发后，他怀着挽救民族危亡
的爱国热忱，毅然回国执教，后因眼疾回家
养病。

在表明自己诚意后，王老师终于接纳了
臧作骝这位农家子弟为门生。

于是，接下来在王仙坡老人的“画品
先讲人品”“为人莫张狂”等谆谆教导下，
青年臧作骝在学画艺的同时，也将低调做
人的品格承袭了下来，他言这也是梅花的
一种高贵品性。基于此，臧作骝最钟意画
梅花，尤其是墨梅。这算是他与梅花又一
份缘分吧。

像当下许多幸福的银龄尊者一样，臧作
骝也爱上了旅游。当然，因为深谙美术的缘
故，臧作骝的出门远足便兼有写生的意味。
于是，近些年来，他偕同样喜爱丹青妙技的
贤内助，将祖国的大好河山几乎幸游了个
遍，每回乘兴返青来，行囊中都是满载而归，
而其中梅花写生画品最多。也因此，在亲朋
画友的一再鼓动下，臧作骝索性便搞了几次
专题梅花画展，自然获得赞誉满满，闻达于
岛城内外。

可喜的是，臧作骝居然走出了国门，
应邀在日韩等邻国乃至远涉大洋彼岸的
美国举办了梅花主题画展。这下，梅庵先
生与梅花的那份经世之缘，算真真具有了
国际范。

可是臧作骝呢，依然低调一如往昔，面
对如潮赞语，每每谦虚一笑，风趣回应道：

“我就是一喜欢画点梅花的老叟也！”哈，这
境界，够上让人挑大拇指的份了。

近日欣闻，臧作骝除了指画，又将梅花
画技移植到了瓷绘上，端的折服其不辍自
我突破、自我求新之艺术精神，也愈加替新
时代创造幸福生活的梅庵先生感到由衷的
高兴。

诗人王宜振
◎ 陈国先

与梅花结缘的臧作骝
◎ 曹恒灏

陈祖晓

臧作骝


